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学校建厕所的事，我一直不想直接面对媒体去说，因为我们

只是在试验摸索阶段。目前，仅在天水地区选择了十所学校

作为试点，在这个过程中我们主要是总结经验和教训，形成

更科学有效的方案。这其中一定有不少困难，也可能会走一

些弯路，还没有到大规模铺开建设的阶段。但媒体出现了许

多批评的声音，说这些厕所华而不实，是作秀，学校和当地

的经济状况负担不起“五星级”的厕所等等，在这里我稍微

做一些解释。今年四川、甘肃一些地区发生地震后，我和公

司的同事去了灾区，重点看了十三所学校，在学校倒塌和发

生危险的建筑中，厕所居多，厕所的建筑结构一般都不被注

重。我们看到大部分学校都有砖混结构的教学楼，甚至有企

业家捐助的实验室、艺术中心，但厕所基本还都是土坯房。

在北方，厕所的地基很容易受到风沙侵蚀，最容易发生倒塌

现象。厕所又是下课后孩子最集中的地方，在没有发生地震

的时期也常发生厕所倒塌导致孩子受到伤害，或厕所内太过

拥挤孩子被挤掉进粪坑的现象。可以说厕所是众多学校中卫

生条件和建筑安全水平最差的地方。还有一点我们觉得同样

是不可忽视的，那就是孩子们卫生习惯的培养。许多孩子没

有养成正确的上厕所习惯，上完厕所更没有洗手的习惯。其

实何止是偏远农村，我曾问一位在北京某五星级饭店打扫卫

生的清洁工，有多少人上完厕所不洗手，他告诉我有7成的人

。也就是说，我们每天握手中可能有70%的人是上完厕所没



有洗过手的。从小养成良好的卫生习惯是很重要的，对自己

的身体重要，对别人的身体健康也重要。当地领导更告诉我

们一件让我吃惊的事情，他们在卫生普查的过程中，发现一

些偏僻农村学校的女学生，年龄很小，但有各种妇科疾病，

追查原因是没有良好的上厕所的习惯，从来都是拿用过的纸

擦屁股。这些调查和我们亲眼看到的现场让我们很受触动，

在当地领导的支持下，我们决定我们的SOHO中国基金会在

未来相当长的一段时间，要把为社会服务的精力投入到社会

中这些薄弱的环节中，这些不被人关注和重视的环节中，特

别是政府的资助体系暂时还没有覆盖的环节中。这是雪中送

炭，而不是锦上添花。当地政府也在大力支持，帮助进行清

洁教育，帮助供应卫生纸等等⋯⋯当然，降低成本是我们考

虑的第一位，尤其是降低建成后日常运营成本，我们曾设计

过好几版的方案，主要就是不断降低成本，因为我们知道只

有把成本降下来才有推广的价值，所以我们不断修改和完善

方案。例如日常用卫生纸成本太高，绝大多数学生会用自己

用过的作业本纸，我们就加粗污水管道；太阳能费用太高，

我们就决定取消⋯⋯在西部考察，遇到一位西部记者，我简

单向他介绍了一下我们的想法，他回去后就在他的文章中用

了“五星级厕所”的字眼，引来媒体一片批评声。我无法去

抱怨这位记者，在他的理解中，“五星级”就是好东西，就

是高级的东西，但我们的出发点中最重要的一条是经济、节

约，保证它的可推广性。通过招标后，我们确定的预算在每

个厕所中是18万元人民币，可以解决1000名学生上厕所的问

题。在这里，非常感谢我的同事们：李虹、高海东、索小丽

、陈文、黄虹宇、Pietre peyron等，他们都是利用自己的业余



时间，把建厕所当成自己为社会贡献和服务的项目。我常跟

他们说，我们今后是为中国最有钱的人盖房子，为中国最贫

困的孩子建厕所。在如此大的反差面前，让我们共同推进社

会文明演进！两个月后，这十个实验样品的厕所将建成，我

希望大家多提意见，包括使用的老师和孩子们，也包括热心

关注此项目的朋友们。我们将在大家的建议和意见基础之上

，进一步修改我们的设计方案。让我们汇聚大家的智慧、经

验和财力，帮助孩子们健康成长。 同时也请媒体朋友们把你

们的指责、讽刺、挖苦变成建设性的建议。新闻纸张的价格

上涨太快，少一些无意义的指责，节约一些纸张，让孩子们

多一些擦屁股的纸。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


